

# 北九州地区労連ニュース

2024年8月号 No. 214

連絡先 北九州市小倉北区黄金1-4-9-207号

Tel 093-921-0747 Fax093-921-0284

メール k\_roren@kitakyushu-roren.sakura.ne.jp

ホームページ https://kitakyushu-roren.sakura.ne.jp/

解雇・残業代未払い・パワハラ

あきらめなくて電話して下さい

秘密厳守 労働相談ホットライン  
相談無料

TEL093-921-0747

メール k\_roren@kitakyushu-roren.sakura.ne.jp

## 物価高騰を上回る大幅賃上げを

7月24日全労連・国民春闘共闘・自治労連は、内閣人事局に「公務労働者の大幅賃上げを求める署名」「非正規労働者の処遇改善を求める署名」を提出し、中央行動にも取り組みました。国家公務員は、労働基本権が制約され、その代償措置として人事院が勧告を出し、給与を決定します。その勧告は、国家公務員だけでなく地方公務員や公共部門に働く労働者にも影響を与え、その数は900万人にも及びます。

24春闘では、27年ぶりと

言われる水準の回答ですが、急激な物価高騰には追いついていない現実があります。

この行動には、福岡県労連・福岡自治労連・全教北九州の仲間が参加し、人事院前での行動では、全労連の小畑議長は「物価高を上回る賃上げのため政府がやるべきことは、全国一律最低賃金制度の実現、公務労働者の大幅賃上げ、ケア労働者の賃上げにつながる公定価格の改善だ」と訴えました。

### ◆中央最低賃金50円

同日、厚生労働省の中央最低賃金審議会は、引き上げの目安

を50円としました。過去最大で、伸び率4.98%で全国平均は1054円となりますが、中小零細が追い付かずとの報道もあり、中小零細対策が必要です。

北九州地区労連は、福岡県労連の全国一律最低賃金制度実現を目指す団体・個人署名を取り組み、街頭宣伝や福岡地方最低賃金審議会への意見書提出などの運動に取り組んできました。

今回の目安は、過去最高であり、ランク別の目安ではなく、すべて50円としたことも一定の成果と言えます。

私たちが今すぐ主張し、岸田首相も目指す1500円には、このペースでも2030年半ばと、あまりにも今の生活実態から見て不十分と言えます。



### ◆中小支援は、まったなし

全国一律最低賃金制度と時給1500円の実現のために、中小企業支援が必要です。

時給1500円以下で働く労働者をなくすための零細企業・中小企業への必要額は、一般労働者340万人に1兆7000億円、短時間労働者416万人に3兆3000億円の予算で社会保険料を減額することで実現できます。

その財源は、「大企業優遇税制の見直し、租税特別措置の見直し(2022年度)で5兆4000億円確保できます。大企業は、この数年利益を上げ続け、内部留保も積み増しを続けているので、可能な財源です。最低賃金の大幅引き上げの声を広げましょう。

### 雨あがり

アメリカが広島・長崎に原爆を投下してから79年がたちました。被爆者は「ヒロシマ・ナガサキを繰り返すな」「一刻も早く核兵器の廃絶を」と訴え続けてきました。被爆者が高齢化するなか被爆の実相を語り継ぎ伝えることが求められています。広島の高中生が被爆者の話を何度も聞き資料にあたりながら絵を描きました。広島原爆資料館に所蔵されているその絵をパネルにした展示会が、全国で開かれています。

核兵器を二度と使ってはならない。自らの尊厳をかけて声をあげた被爆者を先頭にした草の根の運動がいま、核兵器禁止条約に実っています。

日本政府に核兵器禁止条約への参加・署名・批准を求める意見書は683自治体と、全国の市町村の4割に広がっています。政府はこの声にこたえるべきです。

唯一の戦争被爆国・日本は最も説得力を持って核兵器廃絶を訴えられる国です。

核兵器は絶対悪だという声を世界に発信することも、核に固執する日本政府を包囲していかなくてはなりません。

# 「第16回目」平和マラソン 警戒アラートが鳴る中、無事に完走!

7月21日(日)、小倉北区の勝山公園から八幡東区の桃園運動場までの約10kmで、「核兵器廃絶」や「平和」をアピールしながら走る「第16回」ここにペースの平和マラソン』を開催しました。

2009年7月21日に門司港駅から小伊藤山公園(八幡東区)までの約21kmで第1回を開催しましたが、雨天中止となりました。今回はそれから数えて第16回目となりました。

広島と長崎に原子爆弾が投下されて「原水爆禁止世界大会」が広島市と長崎市で開催され、その世界大会に走って参加しようとして「広島・長崎反核平和マラソン」が自治体の労働組合を中心に組み込まれました。

その時に、広島と長崎を繋ぐだけでなく、北九州市内の地元で「反核平和マラソン」を開催しようとしたのが、この平和マラソンです。誰でも参加できますよという意味を込めて「ここにペースの平和マラソン」としました。

第1回以降、曾根駅(小倉南区)や折尾駅(八幡西区)をスタートして小伊藤山公園ゴールや、洞海湾一周して小伊藤山

公園ゴール等、市内網の目コースを探索してきましたが、最近の異常気象による猛暑対策の為に、今回はコースに集中して、距離を短くして、熱中症対策をしました。

集合予定の朝8時半には6人のランナーと5人のスタッフが揃いました。勝山公園「長崎の鐘」で集合写真の後、開会式で神田 孝実行委員長(福岡県連盟理事長)が挨拶をしました。先頭にニュースカー(アナウンサー同乗)、伴走に給水車と救護車(看護師資格者2名)の3台の車両と一緒に9時にスタートしました。

途中、給水車は2km先に行くとランナーの到着を待つランナーに給水した後、また2km先に行くとランナーの到着を待つことを繰り返しながら進みました。給水地点でランナーに水を頭から掛けてやると、生き返ったような刺激を受けているようでした。

小伊藤山公園到着には2時間を見ていましたが、何と1時間半の10時30分に到着しました。

小伊藤山公園では、八幡駅に近いのでここから帰る方もいるので、参加者全員に参加証と

参加賞のタオルを実行委員長から渡しました。そのあと慰霊塔をバックにして参加者全員の集合写真を撮り、いよいよ桃園運動場までの1.8kmです。

桃園運動場には11時、全員無事に到着しました。

桃園運動場横の新日本スポーツ連盟北九州事務所(通称：自然の館)でシャワーを浴びて、12時から9人で懇親会をしました。コロナ過では懇親会を中止してきました。しかし、懇親会をすることによってお互いの距離が近くなるのを感じ、懇親会をして良かったなと思えました。

また、今回は給水車の車中にTANITA黒球式熱中症指数計熱中アラームを持参し、熱中アラームが警戒域で鳴りっぱなしでしたが、幸い厳重警戒域ではなかったため無視をして決行しました。厳重警戒・危険域になった場合の対応策を検討する必要があると思えます。

## 核兵器廃絶を願う

7月18日から21日にかけて、「被爆者の願い」とともに核兵器のない世界、非核の日本をめざして立ち上がろう」「原水爆禁止2024世界大会へ広島・長崎をめざして歩こう」をスローガンに68回目の国民平和大行進に取り組みました。

米国やロシアなどの核保有国が2023年に核兵器の開発や維持に支出した金額は、前年から約13%増の914億ドル、日本円で14兆4000億円になると、国際NGO「核兵器廃絶キャンペーン」(ICAN)が6月17日の年次報告書で発表しています。

### ◆核兵器止めれば飢餓も救える

ICANの報告では、「年間914億ドルあれば、気候変動対策のための1200万世帯への風力発電を供給することができます。5年間の核兵器支出があれば、現在飢餓に直面する4500万人の人の食糧が確保できるはずだ」と述べています。

ロシアもイスラエルも、核使用をちらつかせるなど、まさに核の危機が迫っています。しかし、世界中の人々の願い



は、核兵器の使用を禁止して、核兵器にかかわる浪費をやめて、飢餓に直面する人々や気候変動への取り組みを進めるとだと思えます。

### ◆日本も核兵器禁止条約に参加を

核兵器禁止条約は、2017年7月7日に国連で採択され、9月から署名が開始されました。現在、署名国は93カ国、締約国70カ国と多数となっています。

唯一の被爆国である日本は、未だに核兵器禁止条約を署名も批准もしていません。「なぜ日本が」と多くの国民から疑問や不信の声が寄せられています。行進の中で日本政府に「核兵器の廃絶を」「核兵器禁止条約に日本政府は参加せよ」と呼びかけました。

19日の行進は大雨の中でも一歩一歩、勝山公園の長崎の鐘をめざし行進しました。21日には、手向け山で門司行進団に無事引き継ぐことができました。



## 平和憲法を守る

7月19日平和をあきらめない北九州ネットは、小倉駅と折尾駅で宣伝行動に取り組みました。

3年目に入ったロシアのウクライナ侵略、昨年10月に起きたイスラエルのガザ侵攻、早急な停戦が必要です。

停戦を呼びかけるべき岸田政権は、アメリカに言われるままに防衛費という、軍事費を大増額して、国民の生活を顧みない、政策を押しつけてきています。

今、その岸田政権への信頼は、音を立てて崩れ始めています。

自民党の派閥の裏金事件後の衆議院補欠選挙で自民党は全敗し、7月の東京都知事選挙と同時に行われた都議補欠選挙でも自民党は、9選挙区で2議席しか取れず、萩生田都連会長は惨敗の責任を取って辞任しました。

しかし岸田首相は、裏金疑惑に目をつむり、国民のくらしの不安はそっちのけで、憲法改悪を狙っています。

### ◆自衛隊は米軍の指揮下に

バイデン大統領との共同声明では、米軍と自衛隊の指揮統

制の連携強化に踏み切りました。「共同声明」では、アメリカは、日本が殺傷兵器を輸出解禁することを歓迎し、日米の軍需産業を統合する協議体をつくることやミサイルの共同開発・生産の実施まであり、「武器輸出はしない」としてきた平和国家の原則をないがしろにするものです。

一方で「憲法を守る」という世論は大きくなっています。

5月3日の毎日新聞の世論調査では、岸田首相の在任中の憲法改正に「賛成」は27%で「反対」は52%となっています。

2022年4月の調査では、憲法改正に「賛成」が44%で、「反対」31%であったことを考えれば岸田首相は憲法改正よりも、くらしを守ることを優先すべきです。

自衛隊幹部は、アメリカでの訓練で「これでは完全に米軍の指揮下に入る」と感じて退官する人が増えている、と報道されました。自衛官の定数も大きな欠員状態と言われています。

### ◆九州が最前線に

岸田政権は、ことさら中国を敵国としてアメリカと一緒に挑発的なことをしています。

そして、アメリカの要請による沖縄の与那国島など南西諸

島が軍事基地化されてきています。「もはや奄美・沖縄が最前線、九州が後方ではない」と新聞でも報道されています。

日本国憲法は、かつての悲惨かつ無責任な戦争を2度と起こさせないために、権力者や軍部の暴走に歯止めをかけるために、徹底した平和主義を貫いています。

大軍拡で軍事対立をあおるのでなく、憲法九条の精神を活かし特定の国を排除せず地域に對話と共同をひろげることが必要です。東南アジア諸国連合(Aセアン)が進める東アジアサミットなどと連携し、北東アジアでも對話の仕組みをつくるのが求められています。

また、能登半島地震の被災者支援・復旧・復興も重大です。約4500人を超える方がいまだに不安の中、厳しい避難生活を強いられています。

「憲法守れ」「軍事費より復興支援を」と参加者は次々に訴えました。



## 空の安全のために

7月30日JAL争議団は、小倉駅で不当解雇撤回の街頭宣伝を行いました。

2010年、今から14年前の一月にJALは、政府の方針で再建が進められました。

そして12月時点では、人員削減の目標を達成し、営業利益を上げていたにもかかわらず、12月末、大みそかにパイロット81名と客室乗務員84名を年齢と病欠歴を理由に解雇しました。

JALの不当解雇撤回を求める闘争で、当時の稲盛会長は、「経営上解雇の必要は、なかった」と認めています。

JALの不当解雇が安全に支障が起きるような人員配置を生んでいます。

年明け1月2日の羽田空港での事故は、たまたま客室乗務員が各ドアに配置していたことでJAL機の旅客は、17名の負傷はありましたが、死亡した人はいませんでした。

しかし、いつでもそうした体制が取られているわけではありません。

ベテラン乗務員は、現場の第一線でそうした安全問題や職場改善に取り組んでいた人たちです。



### ◆国際基準を守らないJAL

JALは、経営再建後、解雇したベテラン乗務員を復職させないまま、新規採用を行い、パイロットを600人以上、客室乗務員6700人以上を採用しました。

人員削減した企業は、経営状況が回復し、再び人員採用する場合は、解雇した人を優先的に雇用することが国際労働基準としてあります。

日本政府も国際労働基準を賛成しています。

ILO国際労働機関も、この問題を解決するよう、4回も勧告を出しています。

この日の行動では、カンパや「署名はないのか」の激励に参加者にとって充実した行動となりました。

労働法コラム 第113

# あなたにもできる組合作り



黒崎合同法律事務所

横光 幸雄 弁護士

## 1. 仲間づくりの重要性

2人以上の労働者が、労働条件の維持改善を求めて組合を作ることを合意しさえすれば労働組合が出来上がります。

労働組合結成の原点となるのは、労働者の切実な要求です。賃金が安い、労働時間が長すぎる、残業代を支払わない、労働条件を一方的に切り下げる、労働環境の改善など、職場の様々な問題を改善することに要求して労働組合が結成されるのが普通です。

このような職場の問題は、多くの労働者の共通した課題です。従って組合結成に際しては、できるだけ多くの労働者を集めることが重要です。同時に

組合作りの中心となる信頼できる仲間の存在は、絶対的に必要です。

組合を作るにあたっては、あなた一人だけではなく、あなたと一緒に中核として活動をしてくれる信頼できる仲間を是非とも確保して、彼ら彼女らと協力し合いながら多くの労働者が集まる組合を作ることをお勧めします。

## 2. 仲間づくりの対象者

誰を対象にして仲間として働きかけるかについては①自分と同じ要求を切実に持っている人であること②職場の人たちに信頼されている人であること③互いの秘密をむやみに他人に漏らさない人であること意識して働きかけを広げていく必要があります。また、自分の職種だけに止まらず④できるだけ職種、職場を横断的に広げていくことができれば、より多くの仲間を組合に結集することが可能となります。

## 3. 組合結成に向けて

仲間を集めると並行的に、組合結成の準備をします。まず①要求と活動方針を一致させます。②そのうえで組合規約の案をつくりまします。更に③組合活動の具体的な計画を策定し④組合結成大会の準備をするようになります。

## 4. 結成大会

結成大会は組合活動のスタートです。しかし、結成と同時に、これを会社に通告する必要があります。しっかりと準備をしたうえで使用者側に労働組合の結成を通告し、基本的要求を記載した要求書を交付し、合わせて団体交渉の申し入れをするようにしましょう。

使用者側は、労働組合の結成を嫌がって組合つぶしを仕掛けてくる場合があります。しかし組合は決して会社の敵ではなく、労働条件や職場環境を改善し労働者の権利を守るためのもので、会社を敵視したり倒産を目論んだりするものではないことを使用者にも理解させる必要があります。

## 5. 組合つぶしへの対応

組合を嫌悪する使用者が、組合結成の準備段階や組合結成直後に、組合結成の動きを察知して組合つぶしを仕掛けてくる場合があります。労働者に組合に参加しないことを呼びかけたり、中心メンバーに対して解雇、配置転換などで切り崩しを画策したりします。

しかし、このような使用者の行動は、不当労働行為として法律上禁じられています。使用者がこのような行為をするようになった場合には、労働者側は

使用者の不当労働行為の証拠を保存する努力をすべきです。

メモや録音、録画などで証拠化して仲間と共有し労働委員会や裁判所に不当労働行為として救済申立することができまます。

組合結成にあたっては、このような使用者側の組合つぶしの策動も予想しながら、労働者の一致した要求実現のために固く団結して、意気高く組合活動を強め労働者の権利実現のために奮闘していきましょう。

## 北九州地区労連 第36回定期大会のお知らせ！

開催日 2024年9月15日(日) 13時~開催場所 小倉北区ムーブ 5F 大セミナー室

役員・代議員の出席をよろしくお願いいたします。

## ★映画と読書のすゝめ

中江 友里

「万葉と沙羅」

(文春文庫)

2017年7月号「オール读物」に掲載。2024年5月文庫化の中江友里の作品。

不登校だった沙羅は、通信制高校でおさななじみ(万葉)と再会。

本を通じて2人が成長していく傑作青春小説。

作者が、実際に通った通信制高校がモデルで、大切な人と本でつながる瑞々しい青春小説です。

「中学生になると、将来のことを考えた。自分が何になれるのか、何になりたいのか、わからなくなった。不安な気持ちを紛らわせようと本を開いた。」筆者の言葉。

新見南吉「こん狐」、宮沢賢治「やまなし」、松本清張「点と線」等、絵本や小説など著名な25冊の本が登場。

